

SÓLLER

PERIÓDICO SEMANAL LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.

PUNTOS DE SUSCRICIÓN:

EN SÓLLER: Redacción y Administración—San Bartolomé—17.
EN FRANCIA: D. Guillermo Colom—Quai de la République—13—Cette (Herauld).
EN AMÉRICA: D. Miguel Morell—Ponce (Puerto-Rico.)

PRECIOS DE SUSCRICIÓN:

0.50 pesetas cada mes en toda España.
0.75 id. id. id. en el Extranjero y en América (Unión Postal)
PAGO ADELANTADO.

Anuncios y comunicados á precios convencionales. Los comunicados deberán llevar firma. No se devuelven los originales.

SUMARIO.

Sección literaria: No hay mal que por bien no venga, por D. S. O. Elidan.—Á blanca (poesía), por D. J. Santero.—Intereses materiales: Invento utilísimo, por D. R. de N.—Actualidades.—Noticias generales.—Crónica balear.—Crónica local.—Sección oficial.—Sección comercial.—Sección religiosa.—Folletín: El desertor por D. Cecilio Navarro.—Anuncios.

SECCION LITERARIA.

NO HAY MAL QUE POR BIEN NO VENGA.

Tambien es triste gracia vivir para hacer la suerte de los demás y no poder hacer la suya propia.

Así le pasa á Raimundo el jorobado.

¿De qué le vino su joroba? Pues de que era la piel del mismísimo demonio.

Cuando tenía seis ó siete años, persiguiendo un gato por un tejado, se cayó á la calle sin que se hiciese daño al parecer.

—Este muchacho es el demonio—decía su madre á las vecinas. Cualquiera otro al caerse se hubiera hecho añicos; pero él... ¡Quiá!

Pero ¡ay! á los quince días comenzó á desviarsele la espina dorsal por detrás y por delante, y creo que hasta por los costados, y á los seis meses era Raimundo el jiboso más elegante y más aplastado por el polo que existía en el pueblo.

A la mala entraña con que había nacido nuestro héroe se agregó además la de ser imperfecto.

¿Qué coraje tuvo Raimundo cuando se vió entre dos platos! ¡Con que furia se daba de puñetazos en el Mont-Blanch de delante y en el Mont-Blanch de detrás! ¡Si él hubiera podido convertir en volcanes sus dos jorobas lo hubiera hecho!

Pero no tuvo más remedio que conformarse con su suerte, porque ¿qué diablos iba á hacer? ¿suicidarse? Esto serviría de mayor diversión todavía, y todo el pueblo diría: aquel maleta se ha suicidado.

FOLLETIN.

EL DESERTOR

A un lado y otro del que estaba sentado permanecían en pié y un tanto inclinados por respeto, cuatro altos personajes hinchados, purpúreos, hermosos.

Detrás de estos, á respetuosa distancia, había otros cuatro ni hermosos ni feos, indefinibles, oscuros como cuatro sombras, como cuatro frailes.....

El introductor de embajadores, por decirlo así, adelantó dos pasos en la fosca estancia, hizo una profunda reverencia é indicando al que lo seguía, dijo anunciándolo:

—Señor, el soldado Lope Aguilera.

—¡Malo..... me le puestó! dijo para sí el soldado reconociendo en el rey al hidalgo de la vispera.

—¿Que pide, pues, el soldado á su rey y señor? preguntó luego Felipe II, frunciendo el rostro como un pergamino en áscuas.

El soldado vaciló un momento; dió luego resueltamente un paso al frente, como diciendo: ¡pecho al agua! y contestó exabrupto:

Nuestro Raimundo creció lleno de encono contra todo el mundo.

Sin embargo, notaba él, cuando fué mayor, que las muchachas casaderas le trataban con cariño. Todo era darle palmaditas en la «chepa», pasarle la mano por el lomo y llamarle Raimundito.

Una entre todas, la rubia y elegante Eulalia, le hacía mas mimos que las demás.

Raimundo llegó á quebrantarse con los continuos obsequios y cariños de Eulalia, y su corazón que estaba entre dos rocas como si dijéramos, se sintió herido por el niño Amor, como dicen los cursis.

El jorobeta no cesaba de suspirar mirando tiernamente á la joven, y ésta cada vez le trataba mejor.

Un día, de repente, cesó de pasarle la mano por la espalda en la reunión á que asistian. Al día siguiente se enteró Raimundo de que Eulalia se casaba con un hombre joven, rico, guapo y elegante.

Su desesperación se elevó á la altura de sus jorobas.

Franqueándose con un amigo, le dijo:

—¿Pero cómo se casa Eulalia, después de haberme acariciado tanto las espaldas.

—Pero no sabes, desgraciado, que tocar la joroba á un jiboso trae la felicidad. Ella lo sabía y por eso te tocaba. Tu has hecho su fortuna haciéndola matrimoniar con la persona que ella deseaba.

—¡Oh, desesperación! Es decir que mi maldita carga ha de favorecer á todo el mundo menos á mi.

—Así parece.

Desengañado de las mujeres, Raimundo buscó los consuelos en la amistad y se hizo íntimo amigo de Federico, hijo del alcalde.

Federico se paseaba con él echándole los brazos al cuello; continuamente le abrazaba; le daba amistosas palmaditas en la espalda.

Raimundo correspondía á este cariño lo mejor que podía.

—Pues señor, me llamó Lope Aguilera y soy soldado del primer tercio de Italia con plaza en la compañía del capitán D. Carlos Nuñez, de presidio en Nápoles. Y sucedió..... la verdad, porque aquí no hay ninguna doncella que se escandalice al oírlo: sucedió que, por requebrar á una hembra, que yo creí lazaroná y resultó ser condesa, el capitán D. Carlos, que andaba tras el condado, me dió.....

Y el soldado se interrumpió pasándose la mano por el rostro.

—¿Que le dió? preguntó el rey después de una pausa.

—¿No lo he dicho ya?

—No.

—¿Y es preciso decirlo?

—Sí.

El soldado se acercó un paso mas y dijo con voz tácita:

—Me dió... un bofetón en esta cara.

El soldado retrocedió aquel paso y esperó.

El rey iba escribiendo de su puño y letra estos detalles.

—¿Y que dijo á eso el Aguilera? preguntó después de hacer sus apuntes.

—El Aguilera, señor, dijo á eso mucho y malo, sinó que lo dijo para sí, atándo-

—¿Federico? ¿dónde está Federico? preguntaba á todas horas.

Un día averiguó que un premio mayor de la lotería había caído en el pueblo. ¿Á quien? Á Federico.

En seguida fué Raimundo á felicitarle.

—Gracias á tí, gritó Federico estrechándole entre sus brazos.

—¿Cómo gracias á mí?

—Sí gracias á que te he estado pasando la mano por la joroba más de año y medio.

Nueva puñalada que recibió nuestro corcoveta ¡Es decir, que aquel hombre le había manifestado amistad nada más que por palparle la maleta á ver si le tocaba la lotería!

Raimundo se volvió misántropo y no quiso mas amores ni más amistades.

Cuando salía á la calle los chiquillos le corrían y le preguntaban dónde iba con la carga.

Algún transeunte supersticioso le tocaba al pasar la joroba y esto le ponía furioso á nuestro hombre.

Un día resolvió pasarse las manos el mismo por sus protuberancias y echar á la lotería á ver si lo que daba la suerte á los demás se la daba á él también.

Pero se gastó el dinero inútilmente, y por más que se acariciaba por delante y por detrás no le tocaban ni seis desventurados duros.

Aburrido del pueblo donde vivía se fué á Madrid y allí se puso á trabajar de dependiente de comercio; pero de todos los escritorios tenía que salir riñendo con los demás colegas por cuestiones «jorobísticas»

El pobre Raimundo continuó en la corte muriéndose de hambre, y todavía continuaría del mismo modo si una persona caritativa no le hubiese indicado la manera de salir adelante.

—Siendo usted jorobado, dijo á Raimundo ¿no sabe usted sacar partido de su desgracia?

—¿Y que quiere usted que haga?

—Pues es muy sencillo. La super-

se las manos con cadenas de prudencia. Una de las cosas que dijo fué decir: ¿Lo mato ó me querello?... Y fui á querellarme al virey.

—¿Y el virey que proveyó?

—Nada.

—¿Nada?

—Y entonces volví á decirme: ¿Lo mato ó voy á querellarme al rey? Y aquí estoy, señor.

—Luego ha desertado del tercio, arguyó Felipe II.

—Preciso, contestó sencillamente el soldado: para venir aquí era preciso salir de allá, á menos que no escribiera mi queja. Pero, como pliego de soldado no tiene salvoconducto y yo tenía que esperar en la compañía, hubiera resultado al fin lo otro:

—¿Que es lo otro?

—El quinto mandamiento, que es matar.

—No matar es el quinto, murmuró un fraile.

—Pues será el sexto, murmuró el soldado.

—¿Que más? preguntó secamente Felipe.

—Ya no hay mas que hacer justicia, señor.

ción es general, por mas que digan sabios y gegetilleros. Todo el mundo cree que tocando la griba de un jorobado va á hacer fortuna. Ahora bien ¿tiene usted mas que colocarse á la entrada de la Bolsa ó á la puerta de las casas de juego y llevar un real á cada uno que quiera tocar las protuberancias monumentales que usted tiene?

—No me parece mal la idea.

—Pues ensáyelo usted y ya me dirá luego cómo le va.

Hace seis meses que Raimundo ha seguido el consejo que le dieron, y no hay noche que no se retire á casa con tres ó cuatro duros de ganancia.

Como se ha vuelto muy avaro, guarda la propina diaria murmurando con alegría: no hay mal que por bien no venga

S. O. ELIDAN.

Á BLANCA.

No eres blanca, y me alegro. ¡Qué porfía Por hallar en lo blanco la hermosura! Blanco es la negación de la pintura, La carencia de toda poesía;

Ponerse blanco prueba cobardía; Blanco el cabello la vejez augura. Como es la blanca nieve sepultura De flores, de follaje y de alegría.

Pero en cambio la Virgen fué morena, Y es morena la huri que esclava llora, Moreno el vino que lagares llena,

Moreno el trigo que los campos dora, Y, espejo de tu faz limpia y serena, Morena la mujer que el alma adora.

J. SANTERO.

Solución á la fuga de consonantes del número anterior.

Una noche soñé yo que conseguí tu querer quise ver la realidad y al tocarla desperté.

—Justicia haré dijo el rey levantándose imponente.

Y despues de decir en latin que toda autoridad viene de Dios y otros textos de subordinación absoluta, añadió con sorda voz:

—A galeras debe ir soldado que con agravio ó sin él abandona así sus armas.

—Mis armas, se atrevió á interrumpir Aguilera, vinieron, señor, conmigo para servir á Dios y al rey.

—¡A galeras! volvió á decir Felipe, haciendo un silencio pavoroso.

El soldado se inclinó para salir, y dijo al retirarse:

—Entonces, señor, lo dicho.... y me voy á mis galeras.

IV.

El día siguiente recibía Lope Aguilera un pliego para el virey de Nápoles.

Estaba aun bajo la mala impresión de la audiencia, cuya última palabra fué la de galeras.

Nadie le había dicho una palabra sobre su suerte y el pliego estaba cerrado.

Aquí, decía el buen Aguilera, en camino ya de Italia, aquí dirá el rey al virey: «Se servirá vuecelencia arcabucear

INTERESES MATERIALES

INVENTO UTILÍSIMO.

Poco más de cincuenta años hace que se vienen explotando los *Caminos de Hierro*.

Durante ese período han sido ya incalculables los desastres que en esas vías han ocurrido y las víctimas que tales accidentes han causado.

¡Cincuenta años de explotación! y ni los ingenieros ni las empresas de ferrocarriles han encontrado un medio para garantizar la seguridad del viajero, ó por lo menos aminorar las consecuencias de los choques, descarrilamientos y demás accidentes que se suceden en las líneas ferreas.

¿Es que actualmente no existe ningún medio práctico que pueda evitar esos siniestros?

¿No? Pues debía entonces estudiarse detenidamente y con el mayor interés, la resolución de un problema que asegurase al viajero la recepción del más inmediato socorro en el desgraciado caso de verse sorprendido por uno de esos desastres, como el recientemente ocurrido cerca de Dijón por el choque de los trenes expres de París y Roma.

De ese modo si no se evitaban aquellos accidentes, se aminorarían al menos sus fatales consecuencias.

Estas y otras reflexiones me han sugerido siempre la lectura de las reseñas que hace la prensa cuando ocurre una de esas sensibles desgracias; mas como nunca hemos visto adoptado ningún sistema encaminado á esos fines, ya habíamos llegado á creer que nadie resolvería tal problema.

Afortunadamente no era así.

Un joven é inteligente periodista había encontrado la resolución del citado problema, teniendo que hacer estudios especiales á fin de que su idea tuviera, como parece ser lo ha conseguido, realidad práctica.

D. Juan Sancho y Serrano (redactor del *Diario de Zaragoza*) es el inventor que ha conseguido evitar, ó por lo menos aminorar de un modo importantísimo, tales catástrofes.

El citado sistema tiene por objeto obtener los siguientes resultados:

1.º Sin auxilio del telégrafo conocer en un momento dado el punto de la línea en que se halle detenido el tren que la recorre.

2.º Saber igualmente, sea cualquiera el número de kilómetros de que conste una línea ferrea, cuando pasan los trenes, máquinas, vagonetas, por cada kilómetro, puentes, pasos á nivel y demás obras de fábrica y puntos peligrosos, ó que se quieran hacer objeto de la experiencia.

3.º Aun cuando no funcionara el telégrafo, saber constantemente desde una á todas las estaciones de la línea, la situación precisa de los trenes y demás vehículos que la recorren.

Como se vé, este sistema viene á llenar esa necesidad cada vez más codiciada por cuantos se ven precisados á viajar, toda vez que, en caso de ocurrir percances, gracias al conocimiento inmediato que de ellos se tendrá, no se perderá tanto tiempo en el envío de socorros, aparte de que, como también se tendrá conocimiento exacto, en todas las estaciones, de la situación de los trenes, serán mucho más difíciles estos mismos percances.

De la veracidad del invento no cabe duda alguna, y la prueba más concluyente es el resultado de la conferencia privada que celebró el Sr. Sancho con la Comisión provincial de Zaragoza.

Con breves y elocuentes frases explicó el inventor los principios científicos en que descansa su sistema, dando también algunos detalles respecto á la instalación y forma de los aparatos necesarios, para que su invento funcione con regularidad.

Hasta tal punto logró llevar el convencimiento á sus oyentes, entre los cuales había personas peritas en el asunto, como los señores ingeniero y arquitecto de la provincia, que estos declararon que era tal la evidencia y factibilidad del invento á que nos referimos, que se hacía de todo punto innecesaria la prueba práctica que el Sr. Sancho deseaba hacer ante la citada comisión.

Por lo que se ve, la Diputación de Zaragoza se interesa en proteger al señor Sancho, como debe esperarse que lo haga sin disensiones ni mezquindades, tratándose de un hijo de Zaragoza.

¿Si el Gobierno dispensará su protección al laborioso periodista que tal sistema ha inventado?

Allá veremos, aunque puede contestarse afirmativamente.

Lo que más duda ofrece, lo que no creemos que se realice es que las empresas de ferrocarriles adopten este nuevo invento, como es difícil que adopten

ningún otro cuya instalación les ocasione gastos, aunque se demuestre hasta la saciedad la utilidad práctica del mismo y la seguridad que para el viajero garantiza.

Estas son las dudas y esperanzas que en nosotros se agitan, y á que las desvanezca invitamos al señor Ministro de Fomento, disponiendo, si el invento es, y resulta tan real como práctico, su instalación en todos los caminos de hierro españoles.

R. DE N.

ACTUALIDADES.

La España en la Exposición de París

El asunto de la participación de España en la Exposición universal de París empieza á presentar un aspecto de anarquía del peor efecto, y que amenaza comprometer gravemente el buen nombre de nuestro país y el brillo de nuestra representación.

En una visita que he hecho al Campo de Marte dice el corresponsal particular de *El Imparcial*, me han informado de que son varias las Cámaras de Comercio de España que se han dirigido á la comisaría general francesa solicitando separadamente que se las conceda instalaciones.

Como es natural, semejante cantonalismo ha producido la mas profunda sorpresa en la comisaría francesa.

La Cámara Española de comercio en París, resuelta á que no se pierdan los terrenos ofrecidos á España, ha constituido una comisión de Exposición, de la que forma parte su junta directiva de la Cámara.

Esta comisión se incautará el lunes próximo de los terrenos, y esperará los sucesos pasivamente. La Cámara de Comercio de París salva de esta manera su responsabilidad y resuelve la cuestión grave de los terrenos en tanto que dispone la Cámara de Comercio de Madrid.

A última hora surgió una dificultad seria para la toma de posesión de los terrenos adjudicados á España en la Exposición Universal.

La comisaría general francesa manifestó á la Cámara española de Comercio que no puede hacerle entrega de los terrenos si no presenta una comunicación de la embajada autorizando á la comisión española para entenderse con la comisaría francesa en todo lo referente á la Exposición.

Como la concurrencia de España á la Exposición no tiene carácter oficial el caso era grave, pues naturalmente repugnaria á la embajada el extender el documento pedido por la comisaría francesa.

El Sr. Ibáñez, presidente de la Cámara de Comercio, comprendiendo toda la gravedad del asunto y el peligro que corrimos de que expirase el plazo concedido para que nos incautásemos de los terrenos, se puso inmediatamente en campaña, investigando todos los antecedentes del asunto, la conducta seguida por los demás países y las disposiciones de la embajada.

Averiguó que el mismo trámite fué exigido á todas las demás comisiones extranjeras, y en vista de esto el señor Villaurrutia, encargado de Negocios de España durante la ausencia del señor León y Castillo, firmó una comunicación de carácter oficioso manifestando lo que deseaba la comisaría francesa.

El lunes definitivamente se tomó posesión de los terrenos concedidos á España en la Exposición Universal.

El rey de Portugal en Barcelona

A las diez y media llegó el rey de Portugal, á quien, antes que nadie, saludaron: primero el señor marqués de la Vega de Armijo, en nombre del gobierno, y después el señor conde de Xiquena, en nombre de S. M. la reina.

El señor conde de Xiquena entregó al rey D. Luis un autógrafo de S. M. la reina regente.

En la estación había muchísima concurrencia, que saludó al rey de Portugal con ruidosas manifestaciones de simpatía. El regio huésped de Barcelona salió del andén, entre aclamaciones y vitores, hablando con el marqués de la Vega de Armijo, y se dirigió á la Exposición por la calle del Comercio. Oyó misa en la capilla de la Ciudadela, dentro de la Exposición.

Esperaban al rey de Portugal, en la estación, el marqués de la Vega de Armijo, el conde de Xiquena, el gobernador civil, el Ayuntamiento, el Claustro universitario, el cuerpo consular, comisiones militares, el obispo de la diócesis, la Diputación provincial, el Sr. Villanueva, subsecretario de la presidencia;

los Sres. Balaguer, Duran y Bas, cónsul de Portugal, Girona, Arnús, Ferrer y Vidal, comandante de la escuadra surta en este puerto y una comisión del certamen de Nuestra Señora de las Mercedes.

Al descender el rey del coche, la escuadra y el castillo de Montjuich hicieron las correspondientes salvas de artillería.

Las tropas de la guarnición cubrían la carrera en la calle del Comercio, plaza de San Juan, calle de la Princesa y salón de San Juan.

El rey D. Luis entró en la Exposición por el arco de triunfo.

Al salir el rey de la estación las músicas militares entonaron la marcha real portuguesa.

D. Luis ocupó un coche con el ministro de Estado y el conde de Xiquena. Detrás de ese coche iban más de veinte carruajes con las autoridades y las comisiones que han salido á recibir al augusto viajero.

En el arco del triunfo de la Exposición estaba la junta del certamen, la cual saludó al rey. Ante la capilla esperaba el clero con palio.

Dijo una misa rezada el capellán señor Bruéh.

El rey vestía uniforme de capitán general con casco negro y plumero blanco. Acompañábanle cuatro ayudantes, dos médicos, el conde de Casal Ribeiro y la servidumbre.

El capitán general de este distrito, señor Blanco, que mandaba la línea, se colocó al estribo derecho del carruaje en que venía el rey.

Después de almorzar, el rey de Portugal pasó á descansar al pabellón, donde se quitó el uniforme y se puso en *pardessus* gris y sombrero de copa.

A seguida, en un *landeau* tirado por cuatro magníficos caballos, salió con los señores conde de Xiquena y Casal Ribeiro y el brigadier Ahumada y se dirigió al Hipódromo.

El trigo de los mercados europeos

Las noticias de los mercados franceses de trigo y harinas continúan acusando mucha firmeza.

Lo mismo sucede respecto de los mercados ingleses.

Esto no obstante, es de esperar un cambio en la próxima semana, pues los despachos de los Estados Unidos anuncian una baja en los trigos.

Además, la medida adoptada por el gobierno ruso en interés de su exportación declarando la libre entrada de los sacos destinados al transporte de los cereales, no podrá menos de influir favorablemente á la salida de las grandes existencias acumuladas en el Mar Negro, que, por falta de envases suficientes, no podían ser embarcadas.

Los trigos afluyen á Europa á causa de las malas cosechas que ha tenido nuestro continente, no solamente de los Estados Unidos, del Brasil y de otros Estados de América, sino también de la Australia y de Nueva Zelanda.

Si Europa no pudiese contar con las importaciones extraeuropeas, sería este un año de hambre espantosa en muchas naciones de nuestro continente.

NOTICIAS GENERALES

Han empezado en el ministerio de Marina los trabajos para la formación del estado de las fuerzas navales de mar y tierra por el año próximo, entre las cuales figurarán todos los buques de nueva construcción.

Servirán de base estos trabajos para introducir en aquel ramo las economías compatibles con los servicios encomendados á nuestra armada.

—La real maestranza de caballería de Sevilla ha acordado contribuir con la cantidad de 30.000 pesetas á las obras de reparación de la catedral.

Para aumentar el contingente de los donativos que se reúnan con destino á la reparación de aquel templo admirable, el Sr. Vico, ha ofrecido espontáneamente á la junta de suscripción dar en el teatro de San Fernando un espectáculo cuyos productos íntegros se destinarán al indicado objeto.

—Han llegado á Roma más de cien periodistas extranjeros con motivo de la próxima ida á aquella capital del emperador de Alemania, quien será recibido aquí con pompa verdaderamente extraordinaria.

—El presidente interino de la Cámara de Comercio de Madrid, Sr. Angoloti, autorizó por telégrafo al presidente de la Cámara española en París para que comprara los terrenos necesarios para instalar la sección de España en la próxima Exposición.

—Se asegura que en la conferencia ce-

lebrada por el emperador Guillermo con el nuncio del Papa en Viena, se han discutido los puntos que deben tratarse en la próxima entrevista en el Vaticano del soberano alemán con el Sumo Pontífice.

—A juzgar por las noticias que se reciben de la frontera de Servia, toma incremento la insurrección en aquel reino, habiendo resuelto el gobierno declarar en estado de sitio algunos distritos militares.

—Los españoles residentes en Orán han celebrado una reunión encaminada á la creación de una Caja de Ahorros mútua por suscripciones mensuales de un real.

—Segun noticias extraoficiales recibidas en el ministerio de la Gobernación, en la mina Sol, sita en la jurisdicción de Abanda (Bilbao), ocurrió ayer un desprendimiento de tierras, dejando sepultados á tres operarios. Dos se han extrahido muertos. Ignórase la suerte del tercero.

—A causa del estancamiento de las aguas ocurrido con motivo de la última inundación en Murcia y Almería, se ha desarrollado el paludismo en aquellas comarcas.

Esto y la miseria que allí se siente ha contribuido por gran manera á que infinidad de familias, acosadas por el hambre, emigren á Argelia en busca de trabajo.

—El emperador Guillermo ha regalado á Francisco de Austria-Hugría un hermoso album con 28 vistas fotográficas de las maniobras militares de Munchemberg.

La obra artística es perfecta y la encuadernación de una gran riqueza.

—El Ayuntamiento de Sevilla ha acordado solicitar de S. M. la reina regente la concesión del material necesario procedente de cañones inservibles para construir una verja que rodee al monumento de Daoiz que está erigiéndose en la plaza de la Gavidia.

CRÓNICA BALEAR.

La Comisión provincial ha aprobado el reparto que en su día hiciera entre los pueblos de la isla de Menorca para costear las obras de un edificio destinado á Juzgado de primera instancia de aquel partido, habiéndose desestimado por infundadas las reclamaciones que interpusieron los ayuntamientos de Alayor y Villacarlos.

—En el mercado de Mahón se han presentado ya á la venta pública las primeras setas de este año, que han sido vendidas á 75 céntimos de peseta el kilogramo.

—Algunos labradores han empezado la siembra de cebadas y avenas en los lugares cálidos; la que seguramente continuarán sin interrupción, si el tiempo les es favorable.

—Se asegura que por el cuerpo de Ingenieros militares se ha formado el proyecto de cuartel para el regimiento de Caballería que trata de destinarse á guarnición de esta isla; que el presupuesto asciende á 600.000 pesetas, y que se exige su situación en el *Camp d'en Serralla*.

—Durante el mes de Setiembre ingresaron en la casa Misericordia 2 varones y 7 hembras, que con los existentes en fin de Agosto, formaron los totales de 219 y 184.

Habiendo salido 9 varones y 4 hembras, en dicho Setiembre, resultaban en 1.º del actual 210 varones y 180 hembras, en total 390 asilados.

—Segun leemos en *El Isleño*, se dice que el señor Gobernador se opone á la apertura del teatro Principal sin que antes se hagan las obras acordadas por la Junta de Teatros; y por este motivo no se efectuará allí la función á beneficio de los perjudicados por la inundación en la vecina isla de Ibiza, siendo probable se efectue en el Circo.

—El día 8 del próximo Noviembre se ha señalado para la subasta de suministro de efectos á los faros de Ibiza y Formentera durante cuatro años económicos consecutivos, empezando por el actual. El tipo de la subasta es la cantidad de 4110 pesetas 80 céntimos por cada año.

—Durante los pasados días ha llovido en toda la isla.

Los labradores deben estar satisfechos, pues el agua escaseaba ya en muchas comarcas.

—Sabemos que el Ayuntamiento de Lluchmayor se propone gestionar el establecimiento de una estación telegráfica que le ponga en contacto con el mundo por ese medio rápido de comunicación.

Al hacer la petición cuenta de ante-

mano con la seguridad de que será atendido, gracias á las gestiones que acaba de practicar personalmente en la corte, el Alcalde Sr. Verdura.

—Para las próximas fiestas de San Alonso Rodríguez que se ha de celebrar en la capital, ha sido encargada la instalación de un fuerte foco de luz eléctrica al conocido electricista don Sebastian Homs.

—En obsequio á los muchos amigos con que cuenta en Palma nuestro paisano el célebre bajo señor Mateu, cantó algunas piezas en su propio domicilio, que fueron estrepitosamente aplaudidas por la selecta concurrencia que llenaba los salones del mismo.

Dicho cantante se embarcará en dirección á Madrid, en cuyo regio coliseo está contratado para la proxima temporada de invierno.

—Toca á su fin en esta isla la operación de la vendimia.

En algunos puntos el trasiego de los vinos ha empezado ya, pudiendo decirse que éstos salen relativamente buenos.

—A pesar de la gran mortandad de cerdos acaecida este año en Mallorca, el precio de los cebados se presenta algo reducido, pues según parece en Felanitx se pagan á menos de 10 pesetas la arroba.

—Notician de Manacor que merced á las energías disposiciones con que se ha combatido la viruela, encuéntrase en período tal de decadencia que apenas se habla ya de tal enfermedad.

—El Director de Telégrafos Sr. Maspons pasó á Felanitx el domingo último, al objeto de colocar la maquinaria del teléfono; pero á causa de haber sido llamado á Palma precipitadamente dicho señor, no tuvo tiempo para dejarlo totalmente listo; más sabemos que en breves días quedará terminado.

CRÓNICA LOCAL.

En nuestro penúltimo número dimos cuenta de la supresión de la Dirección de Sanidad de este puerto, cuya orden fué comunicada por telegrama á la Superioridad de la provincia, y hoy vamos á comunicar á nuestros lectores las gestiones practicadas para pedir al Gobierno su reposición; tales son dos bien razonadas exposiciones que han elevado al excelentísimo señor Ministro de Gobernación el Ayuntamiento de este pueblo y las principales clases mas interesadas en que se reponga la espresada Dirección.

Helas aquí:

Excmo. Sr.

El Ayuntamiento de la villa de Sóller, en la provincia de las Baleares, á V. E. con la consideración y respeto que son debidos, expone: Que por telegrama del Ilmo. Sr. Director general de Beneficencia y Sanidad de 27 del pasado Setiembre, trasladado á esta Alcaldía por el M. I. Sr. Gobernador civil de esta provincia el día siguiente, se disponía que el 30 del propio mes cesara el personal de la Dirección de Sanidad de esta villa, por supresión; debiendo entregar efectos y documentos al Alcalde bajo inventario triplicado, remitiendo á dicho centro un ejemplar, cuya disposición quedó cumplida el 1.º del corriente; pero como no se haya recibido instrucción alguna referente á la manera como tiene que obrarse con respecto al nuevo servicio de Sanidad, si bien según el título 5.º del capítulo 4.º del reglamento orgánico vigente del ramo, ha de ejercer dichas funciones el Alcalde asistido por la Secretaría del Ayuntamiento, Médico municipal y Junta local de Sanidad, en los puertos donde no existen Direcciones de Sanidad, lo que tiene alguna analogía con el caso que nos ocupa; pero reduciéndose puramente aquellas á la navegación de cabotaje, no pueden aplicarse en ningún modo ó este puerto so pena de causar graves perjuicios al comercio y á la navegación puesto que esta en su totalidad procede del extranjero, siendo muy insignificante la que se verifica por cabotaje.

Si en las economías que acaban de aprobarse en los departamentos ministeriales, ha alcanzado la supresión de esta Dirección de Sanidad marítima, no será sin duda el ánimo del Gobierno de S. M. el que por ella queden mas lastimados de lo que lo están, los intereses de este pueblo, pues que ha visto desaparecer su agricultura y su industria que eran sus dos principales veneros de su riqueza; no quedando otro medio á estos habitantes que abrir nuevos horizontes para procurarse su subsistencia y la de sus familias,

estableciéndose en las principales poblaciones marítimas de la vecina República, en la que expenden los frutos procedentes de estas islas y de la península, exportados por los buques de esta matrícula, único sosten que tienen en la actualidad, y de no ser así, habría tiempo que no existiría matrícula en esta localidad, y lo han de quedar sin duda si para las entradas de los buques procedentes del extranjero, se ha de sujetar estrictamente á lo dispuesto en el título 5.º del artículo 4.º ya citado, única legislación que se conoce actualmente, y considerándolo de esta manera ha creído del caso esta corporación, el molestar la atención de V. E. en solicitud de que se digne disponer el restablecimiento en este puesto de la Dirección de Sanidad que acaba de suprimirse, para de este modo evitar los graves perjuicios que ha de ocasionar al comercio y á la navegación en general. En esta atención

A V. E. acude presuroso este Ayuntamiento para impetrar del magnánimo corazón de V. E. la gracia que se ha propuesto, con la seguridad de que ha de ser atendido, toda vez que con ella se trata de evitar mayores males á un pueblo que desde muchos años viene experimentándolos, la que espera alcanzar de su recta justicia.—Sóller 8 de Octubre de 1888.—Excmo. Sr.—Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación.

Excmo Sr.

El telegrama expedido, con fecha 22 del próximo pasado mes, por el Ilmo. señor Director General de Beneficencia y Sanidad suprimiendo la Dirección de Sanidad marítima del puerto de Sóller, ha venido á caer como un rayo sobre estos laboriosos é infortunados vecinos que llenos de desaliento por la tenacidad con que la adversidad persigue á esta población, elevan su voz á las elevadas y serenas esferas del Gobierno seguros de encontrar allí la equidad y justicia que son sus mas bellos atributos.

Este pueblo, Excmo. Sr. tiene su puerto clasificado como de cuarta clase, pero si se tiene en cuenta su numerosa matrícula, tal vez la mas importante de la isla si exceptuamos á Palma; el número de barcos á ella inseritos, que no bajan de cuarenta; el considerable comercio que sostiene con todos los puertos de Francia situados en el Mediterraneo; el ser el puerto por donde se extraen los mas ricos frutos de la isla; el gran número de estos moradores (quizá no bajen de mil) que esparcidos por todo el Mediodía de la vecina República, se ocupan en el negocio, dando salida y colocación á importantes y valiosas producciones no solo de la isla, si que tambien de la península, porqué, Excmo. Sr. toda la naranja que de nuestra patria se consume en Francia, y gran parte de los higos, pasas y vino son manipulados exclusivamente por sollerenses, y con barcos de nuestra matrícula á ella trasportados. Si se hubiera tenido en cuenta, decimos, al hacer aquella clasificación estos datos que á la ligera llevamos apuntados, seguramente que nuestro puerto no se vería rezagado á otros de la provincia que consideramos de menor importancia.

Testigos de nuestras aserciones son las entradas efectuadas por buques, en su mayoría de procedencia extranjera, cuyo promedio es de unas docientas anuales. Los muchos miles de cartas y considerable número de telegramas que se cruzan entre este pueblo y la Nación francesa, y el grandísimo número de pasajeros sollerenses que semanalmente llenan vapores y barcos pasando de Francia á esta, y vice versa.

Todos estos intereses, Excmo. Sr. que son el sustento de un pueblo de ocho mil almas, se sienten profundamente lastimados con la supresión de la Dirección de Sanidad de este puerto. Porque ¿como es posible que todos estos barcos que apenas ganan para el sustento de la tripulación, añadan otros gastos y pierdan tiempo, que á veces es oro, para tocar á otros puertos antes de llegar al de su destino? ¿Como es posible que esta gran masa de gente que á principios de verano vemos llegar al puerto, llenando nuestros barcos, tenga que trasladarse antes á otros puntos como si se tratara de gente apesada?

Y si consideraciones de otro orden pudieran influir en el ánimo de V. E. le recordáramos que este pueblo en pocos años ha perdido toda su riqueza, cual era la fabricación de tejidos destruida por la competencia, y sus hermanos naranja-

les, admiración de propios y extraños, por una enfermedad cuyo remedio no se canoce aun, viniendo ahora la supresión de la citada Dirección á herirlo en el último recurso que le queda, que es el comercio con Francia.

Por todas estas razones los que suscriben, propietarios, armadores, comerciantes, patrones y consignatarios de la villa de Sóller provincia de las Baleares á V. E. con la mayor consideración y respeto suplican: Que se sirva restablecer la Dirección de Sanidad marítima de este puerto, que lo recibirán como señalada merced.

La reunión anunciada para el domingo próximo pasado en la casa Consistorial celebróse, y fué bastante concurrida. Los concurrentes eran todos, como en la anterior, propietarios y labradores.

Dió cuenta en Sr. Albertí del resultado de la entrevista con los Sres. Ribas Pubill y Alsina, cuyos señores, según parece, desean pasar á este pueblo á aplicar ellos mismos el remedio á los naranjos atacados, prometiendo no ser exigentes en el precio.

En vista de lo cual se acordó gestionar con dichos señores el precio exacto, tomando como base un número determinado de piés atacados con los cuales pudiese hacer el ensayo, y acto seguido suscribieron algunos de los presentes por crecidos números, dejando abierta la suscripción en la Secretaria del Ayuntamiento.

Aconsejamos á todos los propietarios que tengan en sus huertos naranjos atacados (que no habrá ninguno que no los tenga) se suscriban por el mayor número posible: primeramente porque la baratura del precio estará en relación con el número de los piés á que haya de aplicarse el remedio, y despues porque, en el afortunado caso de que el específico de dichos señores sea el verdadero remedio á la enfermedad de nuestros naranjos, una vez sabido con certeza, se venderá mucho mas caro que lo que ha de resultar con los ensayos.

Personas verídicas de Fornalutx nos han informado que el lunes 8 del actual por la noche, el empleado nocturno de consumos, que á la vez desempeña las funciones de oficial sache, llevaba al hombro un saco de sal, y como se sabe que no ha hecho ninguna aprehensión, al verle salir de su casa, desde luego maliciaron fuese contrabando que él hacia, abandonando esta idea la fuerte lluvia que á la sazón caía, el modo de presentarse y sus inclinaciones, conocidas por toda la población, desde hace mucho tiempo, de *matutero*.

A raíz del nombramiento de dicho empleado censuramos al Ayuntamiento por semejante acuerdo y fiábamos al tiempo que nos diera la razón; si verdaderamente era aquello contrabando, no ha tardado en concedérsola. No basta señor Alcalde hacer alarde de su buena administración; pruebas, hechos es lo que importa. Escuche siempre la opinión pública, como en el caso presentey destituya al citado funcionario si son ciertos los comentarios que hace ahora, pues desprecia la autoridad de V. y la de la Corporación que preside.

¿Seremos atendidos? No lo creemos y sino.... *al tiempo*.

El jueves de la pasada semana dió un carro lo que pudiéramos llamar un solemne vuelco en el camino vecinal conocido por la *Alborada*, pues cayó juntamente con el carretero y la caballería, desde lo alto del citado camino, no solo en el hueco sino que en un hoyo profundo del cual se extrae tierra.

Fué milagro no sucediera una desgracia, pues faltó muy poco para que el susodicho carretero fuera aplastado por el vehículo.

Este vuelco viene á ser para la Corporación municipal un elocuente aviso, que esperamos con justicia no despreciará.

En vez de el jueves, como teníamos anunciado, llegó á este puerto en la mañana de ayer el vapor «Niny», el cual salió de nuevo á las cinco y media de la tarde, para Barcelona, despues de haber embarcado variado cargo y siete pasajeros. De Ibiza había traído para esta un pasajero y doce para Barcelona, que juntamente con los siete espresados fueron

19 los que se llevó al punto de su destino

Durante el día fué visitado por infinidad de personas, las cuales quedaron sumamente satisfechas al ver la elegancia y comodidad de las cámaras y hasta la magnitud, solidez y buen corte del buque, cosa que no esperaban muchos despues de haber oido las descripciones de los pesimistas.

Nosotros creemos que para satisfacer las necesidades de este pueblo actualmente basta el «Niny», y que á pesar de lo mucho y malo que hemos oido decir á los que han combatido la idea desde el principio, este servicio viene á abrir nuevos horizontes á nuestra abatida agricultura en particular y en general á la industria y al comercio, tan abatidos como aquella.

El reputado artista que ha trabajado en el teatro del Circo Balear durante la pasada temporada de verano, D. Emilio Petteinati, estuvo en esta al principio de esta semana al objeto de ver si es posible dar en el salon-teatro de la *Defensora Sollerense* varios conciertos en compañía de su señora la tiple Pagliani, del barítono Sr. Bonill y del pianista D. Antonio Roig.

Los conciertos, cuyo programa es escogidísimo, piensa darlos dicho Sr. Petteinati en la noche del jueves próximo y en las del sábado y domingo; no obstante, vemos difícil pueda realizar sus buenos deseos por cuanto en esta no se alquilan pianos, y los particulares que los tienen no quieren que sean trasladados fuera de sus casas.

De todos modos el público sabrá á tiempo si tiene ó no lugar la velada musical del jueves, pues sabemos que se anunciará oportunamente por medio de hojas volantes.

SECCION OFICIAL.

SESIONES DEL AYUNTAMIENTO.

Sesión del día 6 del actual

Por segunda convocatoria y despues de leída y aprobada el acta de la anterior y del despacho ordinario, aprobóse:

Dirigir atenta exposición al Excmo. señor Ministro de la Gobernación en solicitud de que se digne reponer la Dirección de Sanidad marítima de este puerto.

Colocar dos faroles uno á la entrada de la población hacia el ex-convento y otro en la calle de la Alqueria del Conde.

Anunciar la subasta de la numeración de los edificios y rotulación de las calles y plazas existentes en el casco, caserios del Puerto, Alqueria del Conde y Biniaraix de esta población, arregladamente al pliego de condiciones que obra en esta secretaria.

Sesión del día 11 del actual.

Leída y aprobada el acta de la anterior, acordóse:

Subastar la mesa destinada á la venta de carne establecida en la calle del Viento arregladamente al pliego de condiciones que se ha formado y obra en esta secretaria.

Admitir la dimisión que del cargo de vocal de la comisión de Consumos presentó D. José Serra y Aulet y nombróse para sustituirlo á D. Bartolomé Colom y Morell.

EL VAPOR «NINY»,

saldrá del puerto de Barcelona para el de Sóller el sábado próximo, 20 del actual á las 4 de la tarde, y de este para el de Ibiza el domingo 21 á la misma hora.

Para ambos puntos admite carga y pasajeros á precios módicos.

Precios del pasaje:

En cámara 11'50 pesetas, sobre cubierta 5'75 pesetas.

Consignatarios:

En Barcelona. Sres. Casaseca Sala y Compañía, Traspalacio—1

En Sóller-D Juan Marqués Arbona-San Bartolomé núm. 17.

Despacho:

Los días de salida, se despachará hasta las doce en punto, en cuya hora deberá estar sobre el muelle la carga y cerradas las listas de pasajeros.

Ferro-Carriles de Mallorca.**SERVICIO DE TRENES**

Desde 1.º de Abril á 14 de Octubre de 1888.
De Palma á Manacor y La Puebla.—7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma.—3 (mixto) 7'30 mañana y 5'45 tarde.
De Manacor á La Puebla.—7'30 mañana y 5'45 tarde.
De La Puebla á Manacor.—7'55 mañana 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma.—7'55 mañana, y 5'55 (mixto) tarde.
Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma—2 tarde.

CORREOS.**SALIDAS DE PALMA.**

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahon, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde, via Alcudia.
Para Barcelona, martes 5 tarde y sábado 2 tarde, via Alcudia.
Para Valencia, juéves 5 tarde.
Salidas de Sóller.—Los domingos á las 2 de la mañana y los demás días á las 4.

LLEGADAS Á PALMA.

De Valencia, lunes 7 mañana.
De Mahón, lunes 9 mañana via Alcudia y juéves 6 mañana.
De Ibiza y Alicante, miércoles 3 tarde.
De Barcelona, juéves 11 mañana, via Alcudia y sábado 6 mañana.
Llegadas á Sóller.—Todos los días á las 6 de la noche.

SECCION RELIGIOSA.**SANTORAL DE LA SEMANA.**

14 Domingo XXI.—S. Calixto papa y mártir.
15 Lunes.—Sta. Teresa de Jesús virgen y fdra.—*Compatrona de las Españas.*—I. P. en Teresas.
16 Martes.—Stos. Galo ab. y cfr. y Ambrosio obispo.
18 Miércoles.—Sta. Eduvigis duquesa de Polonia viuda.
18 Jueves.—S. Lucas evangelista.
19 Viérnes.—S. Pedro de Alcántara confesor y fdr.
Luna llena á las 9 y 20 minutos de la noche en Aries.—*Lluvias.*
20 Sábado.—S. Juan Cancio pro. cfr. y Sta. Irene v. mr.

CULTOS SAGRADOS.

Hoy al anochecer se cantarán completas en preparación de la fiesta dedicada á San Cosme y San Damian.

Mañana á las 9 y media tercia y la misa mayor con sermón en honor de los Santos Médicos.

Día 16 á las 6 y media de la mañana y al tiempo de una misa rezada se practicará la devoción mensual á Nuestra Señora del Carmen.

Día 19 á la misma hora el ejercicio mensual á gloria del Patriarca S. José.

Sección de Anuncios.

MOTORES Á GAS Y Á BENCINA

Sistema nuevo de OTTO únicos legítimos
Bloss Spitz y Comp.ª

BARCELONA

Este nuevo Motor accionado por Bencina se recomienda á los industriales en poblaciones que no estén provistas de fábrica de gas, por su seguridad absoluta, su solidez, por su marcha silenciosa, y últimamente por su poco consumo.

Para detalles y prospectos ABELARDO OLTRA único y esclusivo representante en estas Islas

Call 2 bajos, Palma.

CARACOLES.

Al precio de 20 céntimos de peseta el almud los compra Buenaventura Mayol, calle del Mar número 50.—Sóller.

Árboles Frutales.

En el vivero del honor Antonio Serra (Font) hay algarrobos, palmeras, limoneros y naranjos comunes y mandarines, para vender: se darán á precios muy acomodados. Dirigirse al mismo vivero junto á *Can Domingo*, carretera de Palma.

MARMOLERIA

DE

ANTONIO REVETTI

Constitución núm. 2, esquina á la Glorieta
La más acreditada de cuantas hay en Palma de Mallorca

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Se hacen por encargo toda clase de trabajos en mármol con la perfección y buen gusto con que se distingue esta casa.

Piedras de cómoda á 18 pesetas muy bien labradas y pulimentadas; tambien se encontrará un gran surtido de elegantes chimeneas de mármol blanco y de color, variedad en todas ellas y á precios sumamente económicos.

Se hacen toda clase de panteones, lápidas, altares, pilas bautismales, bañeras, lavabos, escaleras, piedras ovaladas, redondas y cuadradas para café y casinos y demas trabajos referentes á marmolería.

Se reciben encargos de todos los pueblos de la Isla. Prontitud, baratura y elegancia.

Constitución 2, esquina á la Glorieta

**TIENDA-ALMACEN DE PAPELES**

DE

FRAN. CO ROCA É HIJOS

Papeles de todas clases y objetos de escritorio
ESPECIALIDAD EN PAPELES PARA CIGARRILLOS

Siempre presentamos á los Sres. Fumadores los mejores papeles conocidos. Se distinguen entre todos por su limpieza de pasta sin que entre en su preparación sustancia alguna nociva.

Recomendamos nuestras marcas

Violon.-Dos Cuartos.-España.

Paquetes de 1,000 hojas de todos tamaños y se cortan á la medida que se deseen.

LIBRERÍA DE LANCE

DE LUIS FÁBREGAS

Brossa, 25.--Palma.

Esta acreditada casa proporciona toda clase de obras, incluso las últimas ediciones de lujo, con un 20, 30, 40 y hasta 50 p.º de rebaja.

Las obras existentes en la casa se venden á plazos ó al contado con grande rebaja de precios.

Se compran libros y bibliotecas de todas clases, sea cual fuere su importancia.

Brossa, 24.-Esquina á la calle de Quint.-PALMA.

VENTAJAS

DE LA

CONTABILIDAD DEMOSTRATIVA

1.ª La exactitud, pues se han encontrado importantes errores en todos los sistemas.

2.ª La supresión completa del Balance de Comprobación y del Balance General, así como de otras anotaciones inútiles.

3.ª El conocimiento instantáneo del Activo y Pasivo existentes, ganancias, pérdidas, etc., sin pasar las cantidades del *Diario* á otros libros ni hacer recuento.

4.ª La imposibilidad de defraudar al propietario por la anterior comprobación inmediata de las cuentas.

5.ª La mayor facilidad de anotar las operaciones por la solidez de los nuevos principios.

6.ª La de no ser indispensable profesor para aprender el Método, pues muchos lo practican á los quince días de poseerlo.

7.ª La economía del 70 por 100 en los gastos de libros rayados, porque en las mismas hojas que tienen los antiguos cabe en los nuevos cuatro veces mayor número de cuentas y se pueden llevar todas en un libro.

Representante en esta plaza

D. Bartolomé Singala.

AL PÚBLICO.

Desea venderse un anillo de piedra, de una sola pieza, arreglado para brocal de pozo, como igualmente piedras de Santafy arregladas para presas de agua y antepechos de ventanas (empitadós).

En la misma casa en donde se hallan en venta dichas obras y se construyen las que se encarguen de la misma índole, se graban letras en bajo relieve presentando por escrito el contenido del rótulo.

Todo á precios reducidísimos.

Calle de San Jaime núm. 26.-Sóller.

Las Baleares

Obra escrita y publicada en alemán con el título de
DIE BALEAREN IN WORT UND BILD GESCHILDERT
Versión castellana de D. Santiago Palacios vice-cónsul de España en Berlin, corregida y considerablemente aumentada con anuencia y conforme á las indicaciones del autor por
D. FRANCISCO MANUEL DE LOS HERREROS Y SCHWAGER
DIRECTOR DEL INSTITUTO BALEAR.

Constará esta obra de unos 8 ó 9 tomos de 400 á 500 páginas folio menor, papel agarranzado y tipos claros, divididos en cuadernos de 40 páginas con tres xilografías cada uno, al precio de UNA PESETA.
Suscribese en la Tienda de artículos de escritorio de J. M. Anqués Arbóna.

ISLAS BALEARES

SUS MONUMENTOS Y ARTES.—SU NATURALEZA É HISTORIA

Obra escrita por el eminente y reputado escritor

DON JOSÉ MARÍA QUADRADO

Dicha obra se publica por cuadernos semanales al precio de 4 reales cuaderno y toda la obra constará de unos doce cuadernos poco más ó menos.

Las personas que deseen suscribirse, podrán dirigirse á la

Papelería de José Tous, plaza de Cort, 14, Palma y en Sóller en la imprenta de este periódico

RUBERT HERMANOS,

Consignatarios de buques, comisionistas y negociantes de calzado al por mayor.

SAN JUAN DE PUERTO-RICO.

SÖLLER.—Imprenta de Juan Marqués.

ZAPATERÍA

DE

Antonio Martinez y Cánaves

Premiado en la Exposición de París de 1878, en la de las Ferias y Fiestas populares de Palma de 1881 y en la XII general de Burdeos de 1882.

Se confecciona calzado de todas clases á la medida para caballeros, señoras y niños.

Para piés imperfectos y para el comercio de América.

Materiales de las mejores fábricas tanto nacionales como extranjeras.

Prontitud, elegancia y economía.

Calle de Bauzá núm. 13.-SÖLLER.

VINO PURO DE BINISALEM

de D. Simón Vallés.

Lo hay de dos años y de uno, y se vende á real, 1'40 y 2 reales el litro en casa de D. Bartolomé Ozonales calle de la Luna núm. 80.-Sóller.